

72114 BARUCQ, André.— **Eclesiastés. Qoheleth. Texto y comentario.** Versión castellana de José María Bernáldez y Romero. Col. "Actualidad Bíblica", 19. Ed. Fax, Madrid, 1971. 209 pgs.

El libro de Qoheleth es, dentro del conjunto de libros revelados, uno de los más enigmáticos. La pretendida sabiduría hebrea en él contenida puede aparecer como escepticismo a veces, a veces como pesimismo y, en cualquier caso, todo menos sabiduría "divina". Paradójicamente, en esta sabiduría tan poco sabia, en este desconcierto, es donde reside quizá el aporte profundo de Qoheleth. Porque, como dice Barucq, Qoheleth "es un maestro en el arte de quebrantar las seguridades más firmes y los valores más cotizados". "Los múltiples problemas que plantea —afirma más adelante— y para los cuales no tiene solución, le son un medio de subrayar el fracaso de la sabiduría tradicional". Estos temas, según Barucq, son: la condición humana, la sabiduría, Dios y la moralidad. Temas de perpetua actualidad en el ámbito religioso. Es posible que Qoheleth nos aparezca como una especie, de escritor "existencialista", quizá todavía bajo el impacto de esas categorías, tan vigentes en cierta línea teológica. Sin embargo, "el valor de Qoheleth resalta ante nosotros actualmente por la osadía y nitidez con que suscita la cuestión de una problemática de la existencia humana que apela a una manera nueva de concebir las relaciones de Dios y del mundo". Esto ya desborda al existencialismo. Y, como interrogante puesta a la raíz, bien se comprende el valor de esta palabra revelada. En este sentido, el comentario de Barucq, de gran actualidad teológica, presta un buen servicio.

**I. M. B.**